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证券代码：002153                        证券简称：石基信息 

北京中长石基信息技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2022-06 

投资者关系

活动类别 

√特定对象调研       □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观            □其他： 

参与单位名

称及人员姓

名 

请见附件“石基信息：2022 年 5 月 5 日投资者线上交流会参会人

员名单”（共计 95 人） 

时间 2022 年 5 月 5 日 

地点  

上市公司接

待人员姓名 

董事长、总裁-李仲初；董秘、副总裁-罗芳；证券部-赵文瑜、韩

倩、何龙光 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

 

1、今年疫情反复，对公司国际化推广以及此前签约的酒店

集团的上线计划影响是怎样判断的？公司目前在应对这个疫情

相对可能持续比较长的这样一个背景下，做了哪些部署和准备？ 

由于国内的疫情反复，可能会影响国内酒店的大批量上线，

目前难以预判，具体要看国内相关防控情况。但是国际上很多国

家基本上已经恢复旅行，所以三月份的海外销售额以及来洽谈业

务的酒店数量已经大幅增长，海外上线可能会加速。 

2、去年年报和今年的一季报看到，公司在研发费用方面还

是有所增长的，那么公司未来在国际化的产品研发投入、渠道、

管理体系搭建方面还会有怎样的投入？ 
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研发费用增长主要是在海外，2021 年公司没有裁员也没有要

求员工无薪休假，此外半岛、洲际酒店开始批量上线前需要解决

客户需求的反馈，需要一定的投入。目前有大约 8 万个酒店在使

用我们一种或多种云服务，未来需要将各种子系统逐步集成到石

基企业平台上来，海外员工研发费用将保持平稳增长的态势。 

3、海外疫情现在边际向好，那么我们与竞争对手的差距实

在拉大了还是缩小了？ 

我们国际化产品的优势一是纯平台化的，在数据安全方面能

够自动符合各个国家对个人数据保护法律法规的要求，二是全球

化部署，如果由某个酒店集团自己来做这样的产品并不经济。疫

情这两年，至少我们看到参与投标的供应商，没有能拿出新的产

品缩短与我们产品的差距。竞争对手的产品只停留在功能方面，

或者是把传统系统放在云端托管。 

4、公司石基企业平台云 PMS 和云 POS 整体业务和客户拓

展的战略规划以及落地时间节奏是怎样的？ 

国内新开的国际品牌酒店 2021 年大部分选用的是 Infrasys。 

国外从三月份开始，Infrasys 上线速度快速增长，因为影响

力 TOP5 的国际酒店集团中有 4 个已经选了 Infrasys。 

石基企业平台原本计划主要优先在中国区酒店上线，但是因

为目前疫情原因，我们会在中国进行员工内部培训和做好疫情后

市场恢复快速上线的准备，同时也会和已经及即将签约集团安排

中国之外酒店的上线。 

5、2021 年酒店和餐饮业务订单增长，但是总收入下降，是

因为订单单价下降吗？ 

主要原因是 2021 年之前的订单部分还是软件销售的业务，

从 2021 年开始，更多的是收取订阅费，特别是 Infrasys 的订单数
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量增多以后，单笔订单的金额就会小一些。 

6、各条线的毛利率下降，主要原因是什么？ 

酒店信息管理系统业务与商业流通管理系统业务毛利率下

降主要系疫情和转云共同导致。酒店信息系统云化导致毛利率较

高的软件收入占比下降；疫情的高发与反复导致在影响收入的同

时，硬件成本受原材料上涨因素增加较多。 

其他行业的毛利率下降主要还是因为疫情导致硬件成本受

原材料上涨因素增加较多所致。 

7、研发资本化率，2018 年开始连续上升三年，2021 年开始

有一个明显的下降，主要的考虑是什么？ 

主要由于国际化核心产品石基企业平台酒店业解决方案已

经基本完成测试并进入费用化阶段。 

8、随着国内疫情的不断反复，怎样看未来商誉减值的风险？ 

2021 年的商誉减值是因为疫情的持续影响导致的。在商誉减

值测试时对后续盈利的预测，已经考虑到疫情后续的一些影响，

并做了比较谨慎的预测。所以目前来看后续的高额商誉减值风险

并不会很大。 

9、今年我们对于投入和利润之间如何取平衡？ 

未来我们会把石基的一些其他的应用迁移到石基企业平台

上来，所以 2022 年还会持续研发投入；利润方面，我们主要希

望采取海外收入增加的方式来平衡利润。目前公司现金状况比较

健康，从经营角度，我们希望达到满足全球客户需求的短期目标，

同时也会兼顾收支平衡，做好预算，把握住重点，同时考虑好现

金储备。 

10、想问除了半岛、洲际之外的其他全球顶级酒店集团的签

约节奏和云收入的节奏？ 
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国际集团有很多在谈的，酒店行业是高度交流的行业，他们

都有一定的标准，所以能否与客户签约主要一是看市场上有没有

能够竞争的类似产品，如果没有，即使客户先选择了其他系统最

终也很可能重新选择新系统；二是我们在研发方面要保持领先，

石基目前在全球酒店信息系统行业的规模是数一数二的，在海外

有 1000 多名员工，只有石基提供包括基于云平台的支付、安全、

分销、大数据、客户在店管理等一整套解决方案，这是横向锁定，

而且我们找到了行业标杆半岛酒店来示范使用石基的一整套解

决方案。在纵向上，我们找到了标杆客户洲际酒店集团，因为它

足够大，在全球有各种不同档次的酒店，可以验证我们产品的伸

缩性。 

所以要在关键的时间窗口不惜投入，取得更多的签约酒店集

团客户，但何时签约不仅取决于客户的业务部门还有法务部门，

有些客户已经研究和尝试各种云系统很久了，他们要什么样的系

统心中有数，可能很快就能做出决定，有的可能还是考虑各系统

上云的优先级，他们可能和石基开始谈了很久了但还不是马上就

能达成完全一致的协议，需要其他客户的签约和成功上线来催动

他们尽早决定。 

云收入方面，目前有把握的是现在已经有的应用方式，比如

Infrasys、Review Pro 会随着疫情恢复快速的增长。 

11、不管国内还是国外的酒店业务，除了云平台之外的其他

业务在推进，偏向中低端酒店业务的发展战略，对于本地化酒店

转云方面的系统业务，公司后面的发展战略是什么样子？ 

国内针对不同类型的酒店客户，公司有不同的云产品。中国

的高星级酒店市场中国际连锁酒店集团占主导地位，这部分客户

推的是石基海外研发的石基企业平台；面向中国高端酒店市场但

倾向于国际化管理运营模式的云PMS产品有Cambridge；对于纯

本地化的中高端酒店，国内的子公司西软、千里马等也早已推出
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了自己的云PMS产品。 

12、公告里说终止策划思迅上市，未来是否还有引入外部投

资者的计划，公司未来对思迅的规划和考虑是怎样的？ 

公司已经发布了思迅软件申请向不特定合格投资者公开发

行股票上市辅导备案的公告。公司对思迅的规划目标是使它成为

SaaS 服务商。 

13、国际化方面，最近是否有关于中美关系方面影响的评

估？ 

现行法律法规并不限制公司在美国销售和安装自有产品。公

司的核心产品石基企业平台会将美国市场放在最后来试点；

Infrasys 去年也在美国新上线了二十多个酒店，随着疫情的恢复，

预计新签订单数量将会快速增长。我们也找了排名前十的律所来

评估石基自有软件进入美国旅游业这种充分开放行业被阻止的

风险，由于旅游酒店业固有的全球属性，美国酒店集团是全球最

具优势的品牌，中国是这些美国酒店集团在美国之外最大的市

场，美国软件也要在中国的酒店使用，所以认为风险不大。在数

据安全保护方面，公司也为客户提供了可选的技术解决方案，我

们也请欧洲知名安全机构进行了各种攻击测试和安全评估。 

附件清单（如

有） 

《北京中长石基信息技术股份有限公司介绍》 

石基信息：2022 年 5 月 5 日投资者线上交流会参会人员名单 

日期 2022 年 5 月 5 日 

 


